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	عَظُمَ وَزْنُ قارِيءٍ
 غَضٍ ذي طَلَبَ جِدّ
	وهو ظهور الحرف لقوته وانحباس النفس عند النطق به لقوة الاعتماد عليه في مخرجه، وتظهر صفة الجهر في الحرف إذا كان ساكن، أو مشدد، أو متحرك، نحو إِنَّمَا وَلِيُّكُمُ اللّهُ وَرَسُولُهُ وَالَّذِينَ آمَنُواْ الَّذِينَ يُقِيمُونَ الصَّلاَةَ وَيُؤْتُونَ الزَّكَاةَ وَهُمْ رَاكِعُونَ  
	الجهر

	فَحَثَّهُ شَخْصٌ سَكَتَ
	جريان النفس عند النطق بالحرف لضعف الإعتماد عليه في مخرجه، وتظهر صفة الهمس في الحرف إذا كان مشدد،أو متحرك،ويكون أوضح إذا كان الحرف ساكن، نحو {وَيَسِّرْ لِي أَمْرِي}.{وَاحْلُلْ عُقْدَةً مِّن لِّسَانِي} {وَأَشْرِكْهُ فِي أَمْرِي} {يَفْقَهُوا قَوْلِي}.{وَاجْعَل لِّي وَزِيرًا مِّنْ أَهْلِي}
	الهمس

	أجد قط بكت
	قوة في الحرف لانحباس الصوت من الجريان معه عند النطق به لقوة وكمال الاعتماد عليه في مخرجه، وتظهر صفة الشدة في هذه الحروف إذا كانت ساكنة، أو مشددة، أو متحركة، نحو:{وَقَالُوا رَبَّنَا عَجِّل لَّنَا قِطَّنَا قَبْلَ يَوْمِ الْحِسَابِ
	الشدة

	ث ح خ ذ ز س ش ص ض ظ غ ف ه و ا ي
	جريان الصوت مع الحرف لضعف الاعتماد عليه في المخرج
	الرخاوة

	عن رمل
	اعتدال جريان الصوت عند النطق بالحرف لعدم كمال انحباسه كما في الشَّدة  وعدم كمال جريانه كما في الرخاوة  وتظهر صفة التوسط في الحرف إذا كان ساكن أو مُشدَّد أو مكسور نحو: {لَنْ أُرْسِلَهُ مَعَكُمْ حَتَّى تُؤْتُونِ مَوْثِقًا مِّنَ اللّه 
	التوسط

	خص ضغط قظ
	وسميت حروفه مستعلية لأن الصوت يستعلي عند النطق بها إلى الحنك الأعلى مع ارتفاع أقصى اللسان إلى الحنك الأعلى عند النطق بالحرف المستعلي ويجب أن تلفظ هذه الحروف مفخَّمة مشبَّعة إذا كانت حركتها ساكنة، أو مشددة، أو متحركة، نحو
 {اللَّهُ خَالِقُ كُلِّ شَيْءٍ}. {قَالَ الَّذِينَ غَلَبُوا عَلَى أَمْرِهِمْ} 
وأما «خ - غ - ق» فإنه يقل تفخيمها إذا جاءت مكسورة، نحو
 {وَإِنْ خِفْتُمْ عَيْلَةً}. {وَغِيضَ الْمَاءً}. {قِيلَ ادْخُلِ الْجَنَّةَ} 
وكذا يقلُّ تفخيم «خ - غ» إذا جاءتا ساكنتين مكسوراً ما قبلهم، نحو
 {وَجَاء إِخْوَةُ يُوسُفَ}.{رَبَّنَا أَفْرِغْ عَلَيْنَا صَبْرً}
	الاستعلاء

	ء ب ت ث
 ج ح د ذ
 ر ز س ش
 ع ف ك ل م
 ن ه و ا ي
	هو عدم ارتفاع أقصى اللسان عند النطق بالحرف المستفل إلى الحنك الأعلى وحروفه ما عدا الاستعلاء ، وتظهر صفة الإستفال في هذه الحروف مهما كانت حركتها ساكنة، أو مُشدِّدة، أو مُحرَّكة، باستثناء اللام من لفظ الجلالة، والراء في بعض أحوالهما على تفصيل يأتي عندما تبدأ المسابقة إن شاء اللَّه
وأما الألف فلا توصف بتفخيم ولا بترقيق، بل تتبع ما قبله، فإن كان ما قبلها مُفخَّماً فُخِّمت، وإن كان ما قبلها مُرقَّقاً رُقِّقت ، نحو طال   حال
	الاستفال

	ص ض ط ظ
	هو محاذاة اللسان للحنك الأعلى عند النطق بالحرف المطبق، وأقواها الطاء وأضعفها الصاد، وتظهر صفة الإطباق في الحرف إِذا كان ساكن أو مُشَّدد أو مكسور، نحو {وَالْأَرْضِ ذَاتِ الصَّدْعِ} {وَالسَّمَاء وَالطَّارِقِ} {وَمَا أُرْسِلُوا عَلَيْهِمْ حَافِظِينَ}
	الانطباق

	ء ب ت ث ج ح خ د
 ذ ر ز س ش ع غ ف
ق ك ل م ن ه و ا ي
	ابتعاد اللسان وتجافيه عن الحنك الأعلى حتى يخرج النفس من بينهما عند النطق بالحرف، وتظهر صفة الانفتاح في الحرف إذا كان ساكن أو مُشَّدد أو مكسور نحو {ذَلِكَ الْكِتَابُ لاَ رَيْبَ فِيهِ هُدًى لِّلْمُتَّقِينَ
	الانفتاح

	فرّ من لب
	خفّة الحرف عند النطق به لخروجه من طَرَفِ اللسان، أو إحدى الشفتين، أو منهم
	الذلاقة

	ء ت ث ج ح خ د ذ ز
 س ش ص ض ط ظ 
ع غ ق ك ه و ا ي
	ثقل الحرف عند النطق به لخروجه بعيداً عن طرف اللسان والشفتين وصفتا الإذلاق والإصمات يختصان في علم الصرف ولا دخل لهما في هذا الفن لأن الكلام إنما هو في صفات يطلب من القارئ مراعاتها عند النطق بالحرف.ولذلك لم يذكرها الإمام الشاطبي في منظومته
	الإصمات

	قطب جد
	القلقلة عند النطق بحروفها إذا كانت ساكنة، والقلقلة على قسمين: صغرى وكبرى.
القلقلة الصغرى: إذا كان حرف القلقلة في وسط الكلمة أو في آخرها غير موقوفاً عليه نحو
 {وَمِمَّنْ خَلَقْنَا أُمَّةٌ يَهْدُونَ بِالْحَقِّ}.{وَيُطْعِمُونَ الطَّعَامَ عَلَى حُبِّهِ} {وَآوَيْنَاهُمَا إِلَى رَبْوَةٍ} {اجْتَبَاهُ وَهَدَاهُ }
القلقلة الكبرى: إذا كان حرف القلقلة آخر الكلمة موقوفاً عليه نحو
إِنَّ هَذَا لَهُوَ الْقَصَصُ الْحَقُّ} {إِنَّ اللَّهَ بَماَ يَعْمَلُونَ مُحِيطٌ} {وَالسَّمَاءِ ذَاتِ الْبُرُوجِ} {وَالْيَوْمِ الْمَوعْودِ} 
	القلقلة

	ص ز س
	صوت زائد يخرج من بين الشفتين عند النطق بالحرف يشبه صوت بعض الطيور، تظهر صفة الصفير في حروفها إذا كانت ساكنة أو مُشَّددة أو متحركة نحو: {وَخَلَقْنَاكُمْ أَزْوَاجً}.{ثُمَّ السَّبِيلَ يَسَّرَهُ}.{أَنَّا صَبَبْنَا الْمَاء صَبًّا
	الصفير

	ر ل
	ميل صوت الحرف عن مخرجه عند النطق به حتى يتصل بمخرج آخر، فاللام ينحرف الصوت بها إلى جانبي اللسان لاعتراض الطرف طريقه، أمّا الراء فينحرف الصوت بها من جانبي اللسان إلى وسطه. وتظهر صفة الانحراف في حرفيها إذا كانا ساكنين، أو مُشَدِّدين، أو متحركين، نحو:
 {الرَّحْمَنُ عَلَى الْعَرْشِ اسْتَوَى} {إنَّهُمْ أَلْفَواْ آباَءَهُمْ ضَالِّينَ}
	الانحراف

	واو ياء ساكنتان 
مفتوح ما قبلهما
	إخراج الحرف بسهولة وعدم كلفة على اللسان، وتظهر صفة اللين في حرفيهما إذا سُكِّنا وتحرَّك ما قبلهما بالفتح، نحو: {وَهُمْ أُلُوفٌ حَذَرَ الْمَوْتِ} {وَلَقَدْ فَتَنَّا سُلَيْمَانَ
	اللين

	ر
	ارتعاد رأس اللسان بالحرف ارتعاداً خفياً عند النطق بحرف الراء، وهو ما يؤدي إلى تكريره سيِّما إذا كان ساكن، أو مُشدَّداً٬وينبغي إخفاء صفة التكرير في الراء، ويتم ذلك بإلصاق ظهر اللسان بالحنك الأعلى إلصاقاً محكماً مع الرشاقة والخفة، نحو: {لا يَذُوقُونَ فيهاَ بَرْداً وَلا شَرَاب}  {الرَّحْمَنُ عَلَى الْعَرْشِ اسْتَوَى}
	التكرار

	ش
	انتشار الهواء في الفم عند النطق بحرفه، وتظهر صفة التفشي بحرفها إذا كان ساكن أو مُشدَّد أو مُتحرِّك نحو: {عَيْنًا يَشْرَبُ بِهَا عِبَادُ اللَّهِ} {لَّبَنًا خَالِصًا سَآئِغًا لِلشَّارِبِينَ
	التفشي

	ض
	امتداد الصوت من أول إحدى حافتي اللسان إلى آخره  وتظهر صفة الاستطالة بالضاد إذا كان ساكن أو مُشدَّد أو مُتحرِّك نحو: {وَعِنَبًا وَقَضْبًا} {ضَاحِكَةٌ مُّسْتَبْشِرَةٌ
	الاستطالة



